



ILUSTRACIÓN DANTE DE LA VEGA

METRÓPOLI

Escanee el código para visitar esta sección en nuestro sitio web



Editora: Johana Robles
Coeditor: Horacio Jiménez
Tel: 55 5709 1313
Ext: 4524 y 4521

Mujeres reportan más depresión y estrés tras Covid

Sedesa informa que 50% de los 28 mil capitalinos atendidos por trastornos en salud mental son de ese sector; **pandemia evidencia rezago en rubro**



SALVADOR CORONA
—metropoli@eluniversal.com.mx

Debido al confinamiento, el miedo a los contagios y las muertes de familiares por Covid-19, la Secretaría de Salud (Sedesa) de la Ciudad de México, de marzo de 2020 a la fecha, ha atendido a 28 mil 100 personas que han presentado trastornos de ansiedad, depresión y estrés, de las cuales 50% han sido mujeres.

En ese sentido, 25% han sido casos de niños y adolescentes, 9% adultos mayores, 7% con trastornos mentales, 6% personas en pobreza, y 3% son casos de hombres. Todos ellos han resultado afectados en su bienestar y salud mental por la emergencia sanitaria.

"El grupo mayoritario son adolescentes y personas de mediana edad, así como de la tercera edad, sobre todo mujeres, en este último caso es porque es más fácil para ellas reconocer una afectación mental o de salud que a un hombre, desafortunadamente es

un problema de género, es complicado para ellos", dijo el responsable del Programa de Salud Mental y Adicciones de Sedesa, Feliciano Bartolo Solís.

Entrevistado por EL UNIVERSAL, Bartolo Solís explicó que estos trastornos emocionales han sido causa del impacto de la pandemia, ya que es un evento extraordinario a nivel mundial, que ha afectado la vida cotidiana, laboral, social y escolar de todos, por lo que se han presentado casos de depresión, ansiedad, consumo de sustancias y problemas de pareja.

"Ya llevamos casi dos años en pausa en todos los sentidos, y esto evidentemente afecta el estado emocional de las personas, la salud mental, tanto la persona que se infecta del virus, las consecuencias que tienen con los familiares, los deudos de quienes fallecieron y, sobre todo, las que conviven cotidianamente con los afectados", destacó.

Por lo anterior, en las 16 Jurisdicciones sanitarias, en los Centros de Salud T-III y en 32 Unidades de Especialidades Médicas (Unemes Capa) se ha atendido a

FELICIANO BARTOLO SOLÍS
Responsable del Programa de Salud Mental y Adicciones de Sedesa

"Ya llevamos casi dos años en pausa en todos los sentidos, y esto evidentemente afecta el estado emocional de las personas"

los capitalinos con terapias especializadas con psicólogos y sicuistas para atender las afectaciones en su salud mental.

Agregó que comenzaron a realizar atenciones especializadas en marzo de 2020 vía telefónica y posteriormente, de junio a la fecha, han sido presenciales. En noviembre y diciembre del año pasado tuvieron un alto porcentaje de consultas, pero hasta noviembre de 2021 han sido constantes.

No obstante que en todas las alcaldías se han presentado casos relacionados con la salud mental y la pandemia, en Iztapalapa, Gustavo A. Madero o Coyoacán hay más casos registrados, pues tienen más centros de salud.

Bartolo Solís reconoció que la pandemia ha evidenciado que la salud mental es un tema rezagado: "La salud mental entre la población siempre ha sido un tema rezagado en el sistema de salud, de hecho, hay presupuesto bajo, esto es a nivel mundial, el último estudio de la OMS evidencia que en México sólo se destina 2% para salud mental, y de ese, 80% es para hospitales psiquiátricos".

Dijo que hay una escasez de medicamentos para salud mental en los Unemes Capa, pero que se ha ido subsanando poco a poco, ya que el objetivo es que todos tengan sus tratamientos completos para enfrentar la pandemia.

El funcionario hizo un llamado a los capitalinos a reconocer que los efectos colaterales del Covid-19 pueden llevar a desarrollar problemas mentales, por lo que detectarlos es un primer paso para recuperar el bienestar, ya que de no hacerlo puede convertirse en un problema mayor, como pensar en el suicidio, así como utilizar sustancias tóxicas, principalmente los jóvenes.

Explicó que entre los primeros indicios de que una persona está presentando un daño en su salud mental es la falta de apetito, exceso de sueño o insomnio, problemas de conducta o miedo a salir, por mencionar algunos. ●

"Entrevistas no tienen que ver con 2024"

Sheinbaum dice que atendió peticiones de medios internacionales

SALVADOR CORONA
—metropoli@eluniversal.com.mx

Tras los artículos y entrevistas que le han realizado medios internacionales en las últimas dos semanas, la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, dijo que para nada pueden considerarse actos de precampaña rumbo a 2024, pues se lo ha solicitado formalmente.

Lo anterior al ser cuestionada sobre si las publicaciones recientes en distintos medios de comunicación se pueden considerar una precampaña rumbo a 2024, sobre todo las que tienen alcance internacional.

"No, para nada, son entrevistas que nos han estado solicitando, no es que nosotros las hayamos estado buscando", aseguró en conferencia de prensa tras la instalación del gabinete de seguridad en la alcaldía Azcapotzalco.

Sheinbaum Pardo indicó que en el diario *The Economist*, con sede en Reino Unido, donde publicó un artículo sobre la pandemia en la Ciudad de México, la colaboración se le solicitó desde hace meses y recientemente tuvo tiempo para escribirlo para su publicación.

Mientras tanto, la entrevista con la televisora BBC, de Londres, Reino Unido, se debe a que se grabó en la capital del país y entrevistaron a diversas personalidades, entre ellas a la jefa de Gobierno.

Sobre la entrevista con *El País Semanal*, de *El País*, la mandataria capitalina explicó que decidieron otorgar la entrevista debido a que se acercan los tres años de Gobierno de la Ciudad de México, "pero no tiene que ver con otra cosa, sino sencillamente pues fue comunicar lo que estamos haciendo en el Gobierno de la Ciudad". ●



CLAUDIA SHEINBAUM
Jefa de Gobierno capitalino

"No, no, no, absolutamente nada [se pagó por las entrevistas en los medios]. Jamás haríamos eso de pagar una publicación de este tipo"

Edomex va por 326 mil mdp de presupuesto

Lleva Finanzas paquete económico 2022 al Congreso; Educación y Salud serán reforzadas

EMILIO FERNÁNDEZ
Corresponsal
—metropoli@eluniversal.com.mx

Toluca, Méx.— El titular de la Secretaría de Finanzas del Estado de México, Rodrigo Jarque Lira, entregó en el Congreso local el Proyecto del Paquete Fiscal 2022, en el que el Presupuesto de Egresos asciende a 326 mil millones de pesos, lo que representa un crecimiento real de 3.9% respecto con el del año anterior.

La intención, precisó el funcionario estatal, es destinar siete de cada 10 pesos del gasto programable a educación, salud y combate a la pobreza, para mejorar el bienestar de los mexiquenses.

El paquete fiscal aumenta en 5 mil millones de pesos el

presupuesto para el sector salud, para garantizar atención a la población y proteger a médicos, enfermeras y al personal hospitalario, mencionó.

Para atender a la matrícula más grande del país, se otorga un incremento de 10% real al sector educativo.

El paquete fiscal contempla también la Ley de Ingresos de los Municipios, de Ingresos y Presupuesto de Egresos del gobierno estatal, así como de las propuestas de reforma al Código Financiero del Estado de México y Municipios.

Ante los integrantes de la 61 Legislatura, Jarque Lira dijo que la propuesta de paquete fiscal se realizó con responsabilidad financiera y vocación social, bajo los principios de austeridad, transparencia y disciplina, en la que se consideraran los estragos que agudizó la pandemia del Covid-19, por lo que pretende fortalecer al sistema de salud, el combate a la pobreza y amplia la infraes-

El secretario de Finanzas, Rodrigo Jarque (centro) entregó al líder de la Jucopo, Mauricio Hernández (der), el paquete fiscal.



estructura en movilidad, desarrollo urbano y obra.

En la presentación, el secretario dijo que la idea es impulsar a la economía y aumentar el empleo, por lo que se invertirán más de 6 mil 300 millones de pesos en conjunto con la Federación para fortalecer el sistema aeroportuario y la red de conectividad estatal y el transporte masivo.

Además, se proponen mil 100 millones de pesos en proyectos estatales en los municipios para mejorar el sistema hidráulico y la obra pública.

"Pese a la incertidumbre de la recuperación económica para 2022 y los ajustes presupuestales realizados en 2020 y 2021, este presupuesto es equilibrado y considera el fortale-

cimiento en los mecanismos de recaudación para mejorar las finanzas públicas, con un aumento en los ingresos propios de 4.5% real", explicó.

También, aseguró el funcionario, se mantienen los beneficios fiscales en el Impuesto Sobre Nómina a empresas que contraten a trabajadores que perdieron su empleo durante la pandemia y a personas originarias de pueblos indígenas.

Rodrigo Jarque expuso que la administración mexiquense refrenda la vocación municipalista con el Fondo Estatal de Fortalecimiento Municipal (Fefom), pues es la única entidad en el país que apoya la inversión pública con recursos estatales adicionales.

El titular de Finanzas del Estado de México comentó que para atender el reto de la seguridad pública, desde el inicio de la administración el presupuesto para este sector ha crecido casi 8 mil millones de pesos. ●